

TEMBLOR DE TIERRA

acaecido en 21 de Marzo de 1829.

A las seis y media de la tarde del 21 se esperimentó en varios pueblos del reino de Murcia un espantoso temblor de tierra á que han seguido los estragos siguientes. La catedral ha padecido mucho, quedando cuarteada las fachadas principal y la torre, y los arcos de las naves de la misma se hallan quebrantados. Los conventos de la Merced, el Carmen y otros en el mismo estado. Aseguran que en la ciudad e inmediaciones iban ya enterrados algunos cientos de cadáveres. En Orihuela son igualmente sensibles los efectos de la calamidad que se describe. La torre del convento de la Trinidad cayó sepultando en sus ruinas á un joven que estaba tocando el Ave María. Los dornos de la portada de la Iglesia, cayeron casi todos. Los remates de la torre de S. Juan cayeron igualmente, y las monjas de este convento quedaron viviendo en los barracones que han formado en el jardin de él. Las torres del convento de S. Agustin estaban desplomadas, y reasistiendo de donde se reasistió de camino de Cartagena á poca distancia de la ciudad quedaron sepultadas cuatro personas y un niño de pecho, bajo las ruinas de la portada de un huerto. Todas las autoridades y vecinos quedaban viviendo en los campos y en las calles. El pueblo de Torrevieja está reducido á escómbros, habiendo perecido entre ellos 40 á 50 personas, incluso al párroco y su familia. El Almoradi ha sido mayor el número de muertos, heridos y estropeados. Los pueblos de Formentera, la Kaya y la Puebla, enteramente arruinados, así como todas las casas del campo de las Salinas en la jurisdicción de Orihuela, Benejuzar, los Dolores y otros pueblos de este desgraciado y hermoso país, han padecidos infinito; siendo grande el numero de animales que tambien han perecido.

Benejuzar está envuelto en sus ruinas, y van sacados en ellas 111 cadáveres, y siguen descubriéndose otros. Almoradi cuenta un gran número de cadáveres, muchos heridos, y sin pueblo, Iglesia ni convento, y continúan tambien sacándose de debajo de las ruinas. Torrevieja assolada y pocos muertos, porque abandonaron la poblacion sus habitantes. Formentera muchos muertos y memorias donde estuvo el pueblo por sus ruinas. Rojales poco menos: y en una palabra, Orihuela, Callosa y Catral es lo que mas se ha preservado, aunque cuenta no pocas desgracias, habiéndose caido en la primera la torre de la Catedral y muerto á su campanero; los habitantes de este país sin excepcion de clases estan aterrados, quienes se albergan en el campo en tiendas de campaña y barraças. Esto se compara al pueblo y campo de Oran en otro tiempo.

La Catedral toda quebrantada, la capilla de la Purísima que está detrás del coro, abierta por tres partes hasta la media naranja; la puerta del Perdón abierta por su superficial de parte á parte; la piedra que está encima de la puerta de la cadena á tierra; habiendo hecho un gran agujero. La torre de la cadena de piedra abierta por la parte posterior de arriba á bajo, habiéndose desprendido un eslabón. Las dos capillas del puente deterioradas. En la calle de la Traición cayó una casa y reventó á una joven. En la parroquia de S. Juan cayó el altar y parte de las cornisas. En las monjas de la Madre de Dios dos paredes posteriores; en el Carmel se abrieron la mayor parte de las cornizas, y en Caruchinos uno de los dormitorios. En la Alcantarilla y en la Alquería parte de la Iglesia inutilizada. En Beniaján se ha hundido la Iglesia y varias casas. En Beniel la torre abierta. En S. Anton la capilla. En Murcia muchas casas, particularmente algunas grandes, han quedado abiertas. En el Palacio del Obispo por el interior cayeron algunas piedras. Reventó el terremoto en la Catedral sobre las loetas de la capilla de las reliquias, haciendo algunos agujeros. Las aguas salían de las acequias, de modo que parecían una cima. La torre grande bamboleó por diez ó doce veces; se veía toda hecha un arco y las campanas tocaban solas.

De resultas del terremoto del 21 han sido arruinados los pueblos de Almodar, Benejuzar, Formentera, Torrevieja, Rojas y Guardamar. Han perecido en el primero mas de 200 personas, en el segundo mas de 100, en el tercero 9, en el cuarto sobre 20, en el quinto 21 y en el sexto 4, todo esto precipitando de los muchos heridos y estropeados. Si dura la esplosion media hora mas parecen indudablemente mas de 4000 habitantes.

Rafal. Su Iglesia parroquial cayó á tierra, y tambien muchas casas: quedando quebrantadas todas las demas: ha resultado una muger muerta y muchos estropeados, algunos de ellos sin esperanza de vivir.

Las poblaciones de Benijófar, la Majada, los Dolores, S. Fulgencio, la Mata, Cox, la Granja, Torre Agüeta y Callosa, han sufrido mas ó menos.

Los infelices habitantes de todos estos pueblos que sobrevivian á catástrofe tan lamentable, se hallaban dispersos por los campos sin tener apenas donde guarecerse ni de que alimentarse.

El 21 á las 7 de la noche sufrió la capital de Valencia un mediano temblor de tierra. En Anna se abrió una montaña que arrojó considerable porcion de fuego. Campo de Salinas se inundó de una considerable porcion de lava que arrojó una erupcion &c.

Los pueblos de la majada han seguido padeciendo, y varios de ellos ya no existen. En uno se han abierto hasta 24 simas, cuyo fondo no se ha podido encontrar todavía.